



Conferencia de  
Obispos Católicos  
de los Estados Unidos

# Peregrinos en el Camino de la Esperanza: Un recurso para el Jubileo de los Pobres

## **Jubileo 2025: Peregrinos de la esperanza**

Conferencia de Obispos Católicos  
de los Estados Unidos

## **Jubileo de los Pobres: Paquete de recursos**

16 de noviembre de 2025

## **Introducción y visión general**

Un Año Jubilar es un evento importante e histórico en la vida de la Iglesia diseñado para que los fieles experimenten la misericordia amorosa de Dios de una manera especial. Tradicionalmente, se proclama un Jubileo cada veinticinco años, y las actividades incluyen peregrinaciones, procesiones, celebraciones especiales de la Misa y una invitación al Sacramento de la Reconciliación.<sup>1</sup> El tema del Jubileo de este año es "Peregrinos de esperanza" y comienza en la víspera de Navidad de 2024, en Roma, y concluye el año siguiente en la Epifanía en 2026. Las actividades del Jubileo están destinadas a alentar a los católicos a recibir la misericordia de Dios e invitar a participar en actos de misericordia en nuestra vida cotidiana y comunidades. El Papa Francisco nos pide específicamente que consideremos trabajar por la paz y el fin de los conflictos, promoviendo la vida humana, mostrando amnistía a los prisioneros, defendiendo la dignidad de los migrantes, sanando a los enfermos y acompañando a los ancianos.

La Santa Sede ha designado una serie de Jornadas Jubilares a lo largo de 2025 para reconocer y celebrar a distintos grupos de personas y diversos ministerios de la Iglesia. En la tradición católica, una de las formas en que vivimos el llamado al discipulado es honrando la



dignidad humana inherente de cada persona. Estamos llamados a observar una opción preferencial por los pobres y vulnerables, modelando nuestras acciones en los ejemplos que se ven en las Escrituras. El cuidado continuo de Dios por los más vulnerables en nuestra sociedad se extiende a lo largo de la historia de la salvación y es un principio central del Evangelio. Por lo tanto, al honrar la opción preferencial por los pobres y vulnerables durante el Año Jubilar, estamos celebrando la dignidad de cada persona y las contribuciones que cada persona hace a este mundo.

El Jubileo de los Pobres se celebrará el domingo 16 de noviembre de 2025, que es también la novena Jornada Mundial de los Pobres; sin embargo, estos recursos pueden utilizarse en cualquier momento del Año Jubilar.

Se pueden encontrar recursos adicionales para el Jubileo de los Pobres y otras celebraciones en línea en las páginas web del Año Jubilar de la USCCB disponibles en [inglés](#) en y en [español](#).



## Reflexión espiritual

El Jubileo de los Pobres es una invitación a encarnar el espíritu del Jubileo, un tiempo para volver a comprometernos a elevar y apoyar a los pobres y garantizar que todas las personas puedan vivir con dignidad. En los Estados Unidos, la Campaña Católica para el Desarrollo Humano (CCHD) está a la vanguardia de este esfuerzo, apoyando programas e iniciativas que empoderan a las comunidades para superar la pobreza y lograr un cambio duradero.

Apoiado a través de una colecta nacional que ocurre anualmente en el Día Mundial de los Pobres cada noviembre, el trabajo de la CCHD permite a la Iglesia participar activamente en llevar las buenas nuevas a los pobres, haciéndose eco de la misión de Jesús proclamada en la sinagoga, "El Espíritu del Señor está sobre mí, porque me ha consagrado por la unción. El me envió a llevar la Buena Noticia a los pobres, a anunciar la liberación a los cautivos y la vista a los ciegos, a dar la libertad a los oprimidos y proclamar un año de gracia del Señor" (Lucas 4, 18-19).

A través de subvenciones a iniciativas de desarrollo económico y comunitario impulsadas por la comunidad y dirigidas por personas de bajos ingresos, el CCHD eleva las voces de los pobres y los empodera para crear soluciones sostenibles a los desafíos que enfrentan. Este trabajo refleja un profundo compromiso de la Iglesia de los Estados Unidos con la opción preferencial por los pobres, un principio fundamental de la Doctrina Social Católica que nos llama a priorizar las necesidades de los más vulnerables y a defender su dignidad dada por Dios. Como nos recuerda el Catecismo,

*"El amor de la Iglesia por los pobres [...] pertenece a su constante tradición. Está inspirado en el Evangelio de las bienaventuranzas, en la pobreza de Jesús, y en su atención a los pobres... Los oprimidos por la miseria son objeto de un amor de preferencia por parte de la Iglesia, que, desde los orígenes, y a pesar de los fallos de muchos de sus miembros, no ha cesado de trabajar para aliviarlos, defenderlos y liberarlos"* ([Catecismo de la Iglesia Católica](#), nos. 2444, 2448, citando *Centesimus annus*, n.º 57, y *Libertatis conscientia*, n.º 68)

El Jubileo de los Pobres no solo es una oportunidad para volver a comprometerse con la opción preferencial por los pobres y vulnerables, sino también una invitación a dar un paso más en el desafío de vivir en verdadera solidaridad con los pobres, algo que explica el Papa Francisco "es luchar contra las causas estructurales de la pobreza, la desigualdad, la falta de trabajo, de tierra y de vivienda, la negación de los derechos sociales y laborales. Es enfrentar los destructores efectos del Imperio del dinero. [...] La solidaridad, entendida en su sentido más hondo, es un modo de hacer historia" (*Fratelli Tutti* no. 116, citando el *Discurso al Encuentro de Movimientos Populares*).

Mientras anticipamos el Jubileo de los Pobres, esta invitación a la solidaridad con los pobres y más vulnerables en nuestras comunidades también es una oportunidad para apoyar el trabajo vital de programas como el CCHD, que encarna esta solidaridad al abordar las causas profundas de la pobreza en las comunidades de todo Estados Unidos. El Jubileo de los Pobres es un momento para renovar nuestro compromiso con la misión de la Iglesia de caminar con los pobres y lograr un cambio transformador. Juntos, podemos vivir el llamado del Evangelio a servir a nuestros hermanos y hermanas más necesitados, asegurando que todos puedan experimentar la plenitud del amor y la misericordia de Dios.

## Participa en las opciones de peregrinación (virtual)

Un elemento importante de la celebración del Jubileo para los católicos es la peregrinación. Para algunos, eso puede implicar ir a Roma, donde los peregrinos internacionales visitan tradicionalmente las Puertas Santas de las cuatro grandes basílicas (San Pedro, San Pablo Extramuros, Santa María la Mayor y San Juan de Letrán). Para la mayoría de los demás, sin embargo, pueden realizarse peregrinaciones jubilaires locales a catedrales diocesanas o eparquiales, iglesias u otros lugares religiosos. Una peregrinación no necesita ser un largo viaje para ser transformadora.



Incluso hay una [peregrinación virtual](#) que se creó para que personas de todo el mundo puedan experimentar la belleza de hacer una peregrinación a los sitios en Roma.

Se recomienda encarecidamente peregrinar a la propia catedral diocesana o eparquial o a otra (s) iglesia(s) o lugar (es) religioso (s) designado (s) por el obispo. La planificación de una peregrinación local puede tener lugar en cualquier momento del año o puede realizarse al mismo tiempo que los actos para los pobres (alrededor del 16 de noviembre). El horario, así como el destino local exacto, quedan a discreción de los organizadores locales.

## Sugerencias para celebrar el jubileo de los pobres a nivel local

### *Sugerencias para las parroquias*

- Aprovechar las liturgias del fin de semana del 16 de noviembre para llamar la atención sobre las situaciones de pobreza que afectan a su comunidad y a los grupos que trabajan para abordarlas: en la homilía, en las intercesiones generales, con una bendición especial o invitando a alguien a compartir un testimonio personal sobre cómo han visto el impacto del trabajo del CCHD en su comunidad. Al final de este recurso se incluyen ejemplos de oraciones de los fieles para tal liturgia.
- Promover y participar en la segunda colecta apoyando el trabajo de la Campaña Católica para el Desarrollo Humano. Consulte con su (arqui)diócesis para obtener más información sobre cómo su diócesis participa en la colecta de la CCHD y descubra más información y [recursos en el sitio web de la CCHD](#). Cuando apoyas a CCHD, apoyas a las personas que trabajan para abordar los ciclos de pobreza en todo el país y en tu propio vecindario, donde el 25% de tu contribución permanece en tu diócesis local para fortalecer a las

comunidades y crear nuevas oportunidades para quienes viven en los márgenes.

- Trabaja con tu [coordinador diocesano de la CCHD](#) para recibir a un orador de una organización financiada por CCHD, en persona o virtualmente, que pueda compartir con la comunidad parroquial sobre el trabajo de una organización local que recibe fondos de CCHD.
- Organiza una sesión educativa en o alrededor del 16 de noviembre (Día Mundial de los Pobres) para aprender y discutir el principio de la Enseñanza Social Católica sobre la Opción Preferencial por la Dignidad del Trabajo Pobre y Vulnerable y los Derechos de los Trabajadores. Usa los recursos de la USCCB ([CST 101: Video “Opción por los pobres y vulnerables”](#) y Guía de discusión en [inglés](#) & [español](#)) para esta sesión.

### *Sugerencias para diócesis y eparquias*

- Celebrar una liturgia o acoger un servicio de oración en honor a quienes trabajan para acabar con la pobreza en su comunidad local, especialmente aquellas organizaciones apoyadas por una subvención de la [Campaña Católica para el Desarrollo Humano \(CCHD\)](#) (en o alrededor del 16 de noviembre, coincidiendo con las celebraciones jubilaes que tienen lugar en Roma y la colección nacional de la CCHD).
- Organizar una peregrinación a pie diocesana/eparquial para las parroquias desde la catedral (u otro lugar de su elección) a lugares religiosos dentro de la diócesis. Considera elegir un camino que pase por puntos de referencia notables donde se defiende o se viola la dignidad de los pobres. Tómense el tiempo para orar, celebrar y/o lamentarse en estos lugares. Considerar también la posibilidad de invitar al obispo o al eparca a este viaje.



- Compartan historias de esperanza con quienes trabajan para abordar las causas profundas de la pobreza en tu comunidad. Estas historias se pueden compartir en el sitio web diocesano o eparquial, canales de medios sociales y comunicaciones (revista, periódico, boletín, etc.) antes y/o durante el Jubileo de los Pobres en noviembre de 2025.

## Recursos y documentos adicionales

- USCCB, [CST 101:Video “Opción por los pobres y vulnerables”](#) y Guía de discusión ([inglés](#)) ([español](#))
- USCCB, [Cartilla sobre la pobreza, una opción para los pobres y el bien común](#)
- USCCB, [Justicia económica para todos: Carta pastoral sobre la enseñanza social católica y la economía de los Estados Unidos](#), 1986.
- El [Campana Católica para el Desarrollo Humano \(CCHD\)](#), es el programa nacional contra la pobreza de los obispos católicos de los Estados Unidos. La convicción de que aquellos que se ven directamente afectados por sistemas y estructuras injustas tienen la mejor idea de cómo cambiarlos es fundamental para la CCHD. La CCHD trabaja para romper el ciclo de la pobreza ayudando a las personas de bajos ingresos a participar en las decisiones que afectan sus vidas, familias y comunidades.
- [PovertyUSA](#) (y [PobrezaUSA](#)) es una iniciativa de la Campaña Católica para el Desarrollo Humano (CCHD) y se creó como un recurso educativo para ayudar a las personas y las comunidades a abordar la pobreza en los Estados Unidos al enfrentar las causas fundamentales de la injusticia económica y promover políticas que ayuden a romper el ciclo de la pobreza.

## Santos compañeros

*Santos compañeros de los pobres y de los que buscan ser solidarios con los pobres y vulnerables*

- **San Martín de Tours (316-397, fiesta el 11 de noviembre)**, patrono de los pobres y soldados  
Nacido en una familia militar romana, san Martín es famoso por cortar su capa por la mitad para compartirla con un mendigo durante una tormenta de nieve. Este acto de misericordia lo llevó a profundizar su fe y su eventual papel como obispo de Tours, donde abogó incansablemente por los pobres.
- **San Vicente de Paúl (1581-1660, fiesta el 27 de septiembre)**, patrono de las sociedades caritativas. Reconocido por su compasión y habilidad organizativa, san Vicente fundó la Congregación de la Misión y las Hijas de la Caridad para servir a los pobres. El trabajo de su vida sigue inspirando el movimiento vicenciano en todo el mundo.
- **Santa Luisa de Marillac (1591-1660, fiesta el 9 de mayo)**, cofundadora de las Hijas de la Caridad. En colaboración con San Vicente de Paúl, santa Luisa de Marillac dedicó su vida al cuidado de los enfermos, los pobres y los abandonados, creando formas innovadoras de llevar la caridad a los más necesitados, incluidas las visitas domiciliarias y los programas educativos.
- **San Juan Bosco (1815-1888, fiesta el 31 de enero)**, patrono de la juventud y educadores. Movidado por la difícil situación de los niños pobres y abandonados en la Turín industrial, san Juan Bosco fundó los Salesianos de Don Bosco y las Hijas de María Auxiliadora para proporcionar educación, orientación espiritual y formación profesional.



- **San Francisco de Asís (1181/1182-1226, fiesta del 4 de octubre)**, patrón de los pobres, la ecología y los animales. Nacido en una familia rica, Francisco renunció a su herencia para vivir en la pobreza, abrazando una vida de servicio a los pobres y predicando el Evangelio. Fundó la Orden Franciscana, que priorizó la simplicidad, la humildad y el cuidado de los marginados. San Francisco sigue siendo un símbolo perdurable del amor y la compasión semejantes a los de Cristo.
- **Santa Brígida de Kildare (ca. 451-525, fiesta el 1 de febrero)**, patrona de los pobres, los agricultores e Irlanda. Santa Brígida, una de las santas más queridas de Irlanda, era famosa por su generosidad y compasión hacia los pobres. Fundó un monasterio en Kildare, que se convirtió en un centro de oración, educación y hospitalidad. Conocida por sus milagros de multiplicar los alimentos y proveer a los hambrientos, la vida de santa Brígida ejemplificó un profundo compromiso con la caridad y el cuidado de los marginados.
- **San Óscar Romero (1917-1980, fiesta el 24 de marzo)**, mártir y defensor de los pobres. Como arzobispo de San Salvador, Óscar Romero se convirtió en un defensor de los oprimidos y los pobres durante los disturbios civiles de El Salvador. Predicó contra la injusticia y la violencia, y finalmente sacrificó su vida mientras celebraba la Misa. Canonizado por el Papa Francisco en 2018, sigue siendo un símbolo de coraje y fe frente a la opresión.
- **Santa María Helena MacKillop, RSJ (1842-1909, fiesta el 8 de agosto)**, patrona de Australia y cofundadora de las Hermanas de San José del Sagrado Corazón. Santa María MacKillop dedicó su vida a la educación y el cuidado de los pobres, particularmente en las zonas rurales de Australia. Cofundó las Hermanas de San José, la primera orden religiosa australiana, para proporcionar escuelas, orfanatos y apoyo a los desfavorecidos.

A pesar de enfrentar desafíos, incluida la excomunión (más tarde levantada), María se mantuvo firme en su misión de servir a los marginados.

## Oraciones

### [Ayúdanos a construir comunidades en la visión de justicia de Dios](#)

*Espíritu Santo,*

*¡Te alabamos y te damos las gracias!*

*Nos unges para*

*llevar la buena nueva a los pobres  
proclamar la libertad a los cautivos  
recuperar la vista para los ciegos  
liberar a los oprimidos  
y construir comunidades que respetan  
la visión de Dios de la justicia.*

*Muéstranos cómo ser*

*luz del mundo  
sal de la tierra  
semillas que brotan amor  
y levadura que infunde a la  
humanidad  
con el deseo de promover  
dignidad humana y solidaridad.*

*Ayúdanos a escuchar para que*

*los que están en la pobreza pueden liderar  
nuestros esfuerzos para  
proclamar una visión más esperanzadora  
liberar a los cautivos de la injusticia  
sanar la ceguera de los poderosos  
liberarnos a todos del egocentrismo  
y construir comunidad para superar la pobreza.*

*Amén.*



## **Oración a Nuestra Señora de Guadalupe por la Justicia**

*Madre misericordiosa, tú viniste a contarnos de tu compasión a través de San Juan Diego, a quien tu llamaste el más pequeño y el más querido de tus hijos.*

*Dales tu fuerza y tu protección a todos aquellos que hoy viven en la pobreza, especialmente, a los jóvenes, a los ancianos y a los vulnerables.*

*Implora por ellos ante el Padre para que puedan sentir el Amor Divino en forma tangible en su vida diaria y que todo aquel que trabaja por la justicia a favor de los pobres pueda crecer en fortaleza y humildad.*

*De estas maneras manifiesta tu caridad y tu preocupación en nuestra vida, que el llanto de la humanidad sea escuchado y que todos nuestros sufrimientos, dolores e infortunios sean colmados con la sanación y el consuelo divino.*

*Que siempre conozcamos la paz de estar acunados en tus brazos y que nos lleves sanos y salvos a casa de Jesús, tu Hijo.*

*Amén.*

## **Ejemplos de oraciones de los fieles**

*R/. Señor, escucha nuestra oración.*

*Por nuestro Santo Padre, el Papa Francisco, nuestro obispo, N., y todos los líderes de la Iglesia, para que continúen proclamando el amor y la compasión de Cristo por los pobres mientras educan a la Iglesia sobre la necesidad de trabajar por la justicia en nuestro mundo, oremos al Señor. R/.*

*Por nosotros, el Pueblo de Dios, para que abramos nuestros corazones y almas al amor de Cristo por los pobres para que hablemos y actuemos de manera que eliminemos la pobreza y la injusticia en este país y en todo el mundo, oremos al Señor. R/.*

*Por todos los que trabajan para abordar la pobreza en este país, especialmente aquellos apoyados por la Campaña Católica para el Desarrollo Humano, y por nuestra comunidad parroquial, para que todos sigan el ejemplo de amor y solidaridad de Cristo con las personas pobres, oremos al Señor. R/.*

*Por los más de 38 millones de personas en nuestro país que experimentan el dolor y el sufrimiento de la pobreza todos los días, para que podamos unirnos a ellos para compartir su carga y al mismo tiempo trabajar para crear comunidades más justas, oremos al Señor. R/.*

*Por aquellos que han perdido la vida, especialmente aquellos que murieron debido a situaciones de pobreza e injusticia, para que sean recibidos en el reino celestial; y por sus familias, para que sean consolados y encuentren seguridad, oremos al Señor. R/.*

